

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 733

Palma de Mallorca 19 de febrero de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Al-
berdi y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

EL JUEGO EN PALMA

Sociedad de socorros convertida en antro de vicio.—La
"Asistencia Palmesana," fuera de la ley y de su Reglamento.

Amantes como somos de todo lo que sea moralidad y conocedores de lo embrutecedor y peligrosos que es el juego de los prohibidos, plaga maligna que la debilidad, ineptitud o tolerancia del Gobernador ha hecho que readquiriera patente de vecindad en esta capital, sentando sus reales casi en medio de la plaza pública, no hemos de cejar en nuestra campaña de combatir a sangre y fuego este vicio pernicioso que es la ruina de muchos hombres, la desgracia de muchas familias y la perversión de la juventud que, dedicada a recreos más honestos y educativos, podría contribuir eficazmente al progreso y regeneración moral de la sociedad.

El juego, a más de ser un vicio en sí detestable y perjudicial para los mismos jugadores produce inmensos trastornos en la sociedad. El robo, el homicidio y la embriaguez en él tienen muchas veces su origen. La golfería y el matonismo son íntimos compañeros del jugador. Generalmente el jugador es hombre soez, inculto, semibárbaro, refractario y hasta hostil a las virtudes cívicas.

Estas despreciables cualidades que caracterizan al jugador y cuyos efectos repercuten en la sociedad, preñándola de ambiente negativo para el progreso bajo todas sus formas, en lo político tienen una influencia corruptora extraordinaria. Un dato basta para convencerse. En vísperas de elecciones se deja jugar a pierna suelta. Al juego y a los jugadores deben los partidos gobernantes el triunfo de sus mayorías. El civismo y la ciudadanía no forman esencia en las actas de concejales y diputados; la golfería jugadora es la que encumbra, el yaho del juego es lo que gobierna.

Callar o ser tolerantes ante esa calamidad del juego equivale a ser cómplices de ella, a no tener espíritu reformador, educativo, ético, etc., bases fundamentales de las nobles virtudes del hombre.

Teniendo este concepto formado de juego no podemos estar conformes con el extraño criterio de *La Almudaina* de legalizar este vicio, mediante contribu-

ción, que, según dicho diario, su resultado económico podría destinarse a fines benéficos para los necesitados. Esto sería aplicar el veneno por el remedio. ¿Es que *La Almudaina* acepta como principio de caridad la inmoralidad sancionada por la ley?

Esto de que la beneficencia tenga que nutrirse del juego, sancionado y amparado por la ley, podrá ser muy burgués y hasta católico, pero nosotros entendemos que vilipendia y denigra. Una sociedad que a tales extremos llega es una sociedad nociva, corrompida, absurda; es como si un padre de familia industrializara y reglamentara la honra de su mujer y sus hijas para atender con esmerada pulcritud al decoro y buena educación de la familia.

Asco y putrefacción nos ha causado la lectura del artículo de *La Almudaina* con referencia al juego. La teoría que en él se destaca conduce directamente al desenfreno legal de los malos vicios y pasiones, decapita las más bellas teorías de la Ética y trata de suplantar el altruismo y la filantropía por la podredumbre legalizada del juego.

No, pulcra y moralista *Almudaina* no estamos conformes con vuestro artículo; y en él no vemos más que una habilidad, un medio de cubrir graves responsabilidades; pues nosotros afirmamos que en Palma se juega a los prohibidos porque la prensa quiere, porque es conciente en que se juegue. Es más; tenemos motivos para suponer que la prensa diaria cobra del juego y sabemos cierto que *La Almudaina* o alguno de sus propietarios es parte interesada en semejante porquería.

Y aquí estamos para responder de lo que decimos cuando quiera *La Almudaina*, lo mismo con la pluma que ante los tribunales.

Y mientras esperamos tranquilos que la prensa amañe su defensa y nos exija las pruebas de nuestras afirmaciones, vamos a ocuparnos de la *Asistencia Palmesana*, de esa Sociedad de Socorros Mútuos que su Junta de Gobierno ha corrompido convirtiéndola en antro de vicio.

En el artículo 1.º del reglamento por que se rige dicha Asociación está preceptuada la finalidad esencial de la misma, que es: «proporcionar a los socios durante sus enfermedades un socorro pecuniario, asistencia facultativa y una cuota a sus herederos en el caso de su fallecimiento. Además se procurará dar a los socios y sus familias *instrucción y diversión, dentro de la más estricta moralidad...*»

La instrucción y diversión que allí se da es el monte y el *boll* y la estricta moralidad está metida en los escusados de la casa. De ello es responsable la Junta de Gobierno, de cuya incumbencia es, según el artículo 30 del reglamento; el régimen y administración de la Sociedad.

En el artículo 59 se dice: «También serán separados de la Sociedad los socios que procesados criminalmente resulten ser reos y los que *desenfrenadamente se diesen a vicios escandalosos que ofendan la buena educación.*»

No nos explicamos el escrúpulo reglamentario de una Sociedad que expulsa a los socios viciosos que ofenden la buena educación y estatuye en su seno bancas de monte y *boll* en las que precisamente no pueden jugar más que los socios a quienes se prohíbe que sean

viciosos. Si esto no es hacer de la Sociedad una sentina para que los socios depositen en ella sus excrementos, será preciso que D. Domingo Torrents y Roca venga a explicarnos el geroglífico.

De lo dicho resulta que la *Asistencia Palmesana*, de Sociedad decorosa y altruista se ha convertido en laguna pestilente y podrida; que su Junta de Gobierno se ha puesto el reglamento por montera y ha entregado la dignidad colectiva a la golfería del juego; que la introducción de los prohibidos en su seno la coloca fuera de la ley y de su reglamento, y que, por tal motivo, no puede funcionar al amparo de la legalidad.

Todo lo cual ponemos en conocimiento del Sr. Gobernador para que proceda a los efectos oportunos, debiéndole recordar que en tiempo del Sr. Canalejas fué clausurada la Sociedad *Centro de Obreros Albañiles* de Palma sin haber cometido más delito que el de estar adherida a *Solidaridad Obrera* de Barcelona, que aquél gobierno declaró fuera de la ley.

Fuera de la ley y fuera de su reglamento está la *Asistencia Palmesana*. O se la clausura o se la prohíbe en absoluto jugar a los prohibidos.

Comentarios a la sesión del sábado

Con más interés que en otras ocasiones esperábamos llegara el sábado, día en que íbamos a salir del atolladero en que nos puso la Comisión de la Escuela Graduada. Y no somos nosotros solos los que tenemos interés en este asunto; hay también el público que había acudido para oír cosas muy graves y está ávido de emociones.

Asisten 34 concejales y el primero que hace uso de la palabra es el Alcalde, Barón de Pinopar, el cual nos largó un discurso sobre si había obrado, si había dejado de obrar y si había pensado en dimitir y que el Gobernador le

contestó que si se iba, tendría que volver. Pero no pasó nada de eso. Su jefe le ratificó su confianza.

Dice luego que para él ha terminado la parte esencial del asunto y que pretendió cambiar los rumos que en la Escuela se seguían, pues si no se cambiaban, *quedarán marcada con el estigma...* y fanto.

Sobre la Escuela Graduada ya se ha marcado este estigma; sobre ella existe ya una mancha imposible de borrar y que será la injusticia cometida contra personas que son inocentes en todo este pastel y decimos pastel porque así lo comprendimos. ¿Qué era aquel ir y venir de concejales, durante los cinco minutos en que se suspendió la sesión, para presentar una proposición?

Se forman corrillos y se discute, pero no aparece la fórmula; el público se

impacienta y empieza a manifestar su nerviosidad, pues ya llevamos unos veinte minutos de espera, y aún no se han entendido. ¡Yo no voto este pastel exclame un concejal, ¡es igual exclaman varios.

Por fin se reanuda la sesión y se acuerda suspenderla otra vez por media hora, pues con el tiempo que han pasado no ha podido cocer a gusto de todos.

Se despejó el salón quedando únicamente ellos, nuestros concejales.

Desde fuera se oyen las voces de la discusión, ¿qué sucedía? No lo sabemos, pero si diremos que al reanudarse la sesión había concejal que tenía la cara descompuesta y que hubiese sido conveniente tomar un poco de azahar. ¿A que seguir? Se aprobaron dos proposiciones muy distintas, a nuestro entender y lo más raro fué que hubo concejales que las votaron a las dos. ¡Muy bien! Así se tiene contento a todos.

Se levantó la sesión a las tres de la tarde.

Y ahora preguntarán, seguramente los lectores, y de la Escuela Graduada ¿qué?, pues nada.

El asunto está aún en la misma oscuridad de antes y lo que te rondará morenal

No pudimos saber nada en concreto,

creyendo que ya se habría puesto el dedo en la llaga, pero no fué así.

Se trató de componer un pastel y lo lograron. ¡La mano negra existe, a pesar de todo cuanto se diga en contra.

El Ayuntamiento ha celebrado dos sesiones extraordinarias para tratar el asunto y no ha resuelto el problema. Y preguntamos nosotros, ¿quién indemniza a los profesores de la Escuela Graduada? ¿cómo queda el honor de las profesoras?

La mano negra hace su obra y nosotros nos atenemos en lo publicado en el último número.

* * *

Bien estuvo el Sr. Pou en su discurso, pero un poco corto en la contestación al Sr. Barceló. Dijo este Sr. que de las bocas negras han salido los Boscós, Manjón y otros pedagogos y de los sectarios del Sr. Pou salieron teas incendiarias que han causado tanto mal a España.

El Sr. Pou hubiese podido contestar y decirle a ver de donde salieron aquellas teas incendiarias que, en medio de las plazas servían para quemar a inocentes e indefensas personas, cuyo delito era no profesar las mismas ideas de esas bocas negras de que nos habló el Sr. Barceló.

Un discurso de Huysmans

En un Congreso socialista celebrado recientemente en Holanda tomó parte el secretario del Comité de la Internacional socialista, compañero Camilo Huysmans, pronunciando un discurso de alto interés, cuya extensión nos impide reproducir íntegro, pero del que damos a continuación un resumen.

La Internacional no puede morir

La Internacional no está muerta—dijo Huysmans—, ni puede morir. Será siempre un lazo que una a la clase trabajadora internacional a los impedidos la guerra ha sido porque no tenía aún fuerza para ello. Eso lo sabíamos todos en 1914.

Tampoco está muerta, como otros dicen, porque los socialistas alemanes hayan votado los créditos de guerra. Que un grupo se separe de la unidad no quiere decir que el organismo entero quede destruido. ¿Se considera dividida la Iglesia católica, por ejemplo, porque una parte de sus adeptos hayan estado a un lado del Iser, y al otro lado la otra parte?

Ni está muerta, según otras opiniones, porque los socialistas defraudan la patria. La defensa de sí mismo, no sólo está reconocida por los Congresos socialistas, sino que es un derecho humano. Aun que el Comité de la Internacional haya estado callado, no ha dejado de obrar por eso. Constantemente ha cumplido su deber. Ningún partido, ni organización, ni grupo político, social o religioso, ha hecho contra la guerra lo que hemos hecho nosotros. No hemos hablado todavía

de esto; pero ya llegará el momento en que se diga todo.

Al estallar la guerra

En la noche del 31 de julio fué asesinado Jaurés. El 1 de agosto, a las cinco de la mañana, vino a verme Müller, en nombre de hablar con el Comité ejecutivo, salimos para París. A las siete y media de la tarde tuvimos una entrevista con el Grupo socialista parlamentario en el Palacio Borbón. A las nueve y media, con la Dirección del partido.

La impresión de Müller era que los socialistas alemanes no votarían los créditos de guerra. Los compañeros franceses declararon que, en el momento en que Francia fuese agredida, estaban obligados a votarlos. Mi juicio personal era entonces que los alemanes debieron abstenerse.

El 4 de agosto estalló la guerra. A los socialistas de ningún país cupo responsabilidad en esta desdicha. Bélgica destruida, la primera voz de orden del Comité internacional fué que se mantuviesen vivas las relaciones entre el centro y los partidos de todos los países. Después de la ocupación de Bruselas, por iniciativa propia, transferimos la Secretaría a La Haya. Desde allí seguimos manteniendo nuestras relaciones con los demás partidos.

A pesar de mi condición de belga, puse mi cargo por encima de mi corazón y de mis sentimientos y puedo decir que seguí siendo el secretario internacional de todos los partidos socialistas del mundo.

Durante la guerra

De todas partes se pedía una convocatoria del Comité. Supongamos que hubiéramos accedido. Al no contar con la concurrencia de todos los partidos, ¿podríamos haber tenido, justamente una mayoría y una minoría? No era posible una reunión del Comité sin Alemania, sin Francia y sin Inglaterra.

Refiriéndose a la Conferencia de Zimmerwald, dijo Huysmans:

Admito que la intención fuera buena; pero tengo que declarar en nombre de mis colegas que a despecho de todos los intentos de expropiación, el Comité tiene y mantiene su sede en La Haya.

Para empezar a obrar, tenemos que haber puesto en claro la situación. Nuestro proyecto constaba de estos dos puntos: primero, inducir a los partidos de los países neutrales y a los de los beligerantes a que tuvieran sesiones especiales para discutir los cuatro puntos que son base de todos los órdenes del día de la paz; segundo, recibir en La Haya Comisiones especiales para tratar más a fondo estos cuatro puntos.

Los socialistas neutrales se reunieron en Copenhague del 17 al 18 de enero de 1915; los de la Cuádruple, en Londres, el 14 de febrero; los de los Imperios centrales, en Viena, el 20 de abril. Pero, aunque en estas reuniones hubo concordancia en diversos puntos de vista, no la ha habido para completar el acuerdo; enviando a La Haya las Comisiones de que se había hablado.

Examinó Huysmans después el problema de la Alsacia-Lorena, y dedicó la última parte de su discurso al momento actual.

Las líneas del movimiento político no van en direcciones paralelas, para no encontrarse en el infinito; convergen lentamente en una dirección que restablecerá en todo mundo la unidad del proletariado como garantía de una paz duradera.

Y tras la cita de unas palabras de Vandervelde en *The Clarion*, en que invita a pensar sobre los diferentes problemas de las pequeñas nacionalidades esclavizadas, Huysmans terminó diciendo:

«Queremos poner de acuerdo a los socialistas de todo el mundo, a fin de que, ya que la guerra estalló contra nuestra voluntad, las condiciones de paz sean tales que no lleven en sí los gérmenes de una nueva tragedia, y a fin de que la clase obrera, que habrá de llevar el peso de los débitos de los otros, se sobreponga a esta crisis mundial. Para ello es necesaria la unión. La unión debe ser y será nuestra meta y nuestra fuerza.»

* * *

El *Vorwaerts*, después de dar cuenta de este discurso, dice:

«El discurso pronunciado por el compañero Huysmans, que estaba conmovido por la importancia de aquel momento, en que la Internacional hablaba nuevamente al proletariado de todo el mundo, fué oído por todos con creciente emoción y provocó al final una tempestad de aplausos. Y de improvisó, como por un resorte, todos los presentes, los delegados, el público, los miembros de la Dirección del partido, se levantaron y cantaron el coro de las grandes gestas del porvenir: LA INTERNACIONAL.»

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Las ocho horas de trabajo

Los partidarios apasionados de las ocho horas sostienen que el tiempo más breve hace el trabajo más intensivo, y, por lo tanto, más productivo. El trabajo a destajo demuestra cómo el obrero puede producir en menos tiempo una cantidad de trabajo mayor que la normal. Los salarios no importarían más, porque el horario, más breve, obligaría a emplear a los desocupados, disminuyendo la oferta de trabajo. (Verdaderamente, estos dos argumentos se excluyen uno a otro.) Y en cuanto a la concurrencia exterior, se la provee con leyes internacionales.

En estas observaciones hay de verdadero y hay de exagerado. El trabajo más breve y más intensivo en los trabajos a mano no lo es, o lo es muy poco, en los trabajos cuya celeridad está determinada por la máquina. Para estas el horario menor obligaría a reclutar desocupados, y, por lo tanto, subirían los salarios. Pero cada vez que se subieran los salarios o se abreviaran las horas, el capital se reharía, imprimiendo mayor desarrollo a las máquinas o inventando otras nuevas. Muchas invenciones mecánicas no obedecen a otra causa. Por lo cual, para que los provechos sean duraderos para los obreros, deben ser mantenidos con la densidad de la resistencia.

Verdad es que los países como Inglaterra, América y Austria, donde las jornadas son más cortas, son también más ricos, tienen obreros más hábiles y salarios más altos. Y el desarrollo del maquinismo arruina sólo a los pequeños industriales, acelerando la evolución del sistema de producción hacia el colectivismo.

Por lo demás, el salario representa siempre, en general, una mínima parte del valor del producto, y por lo tanto, el aumento temido tiene bastante poca importancia. Estas objeciones se presentan a cada proyecto de ley protectora, y la experiencia las ha refutado siempre.

Pero las ventajas máximas de las ocho horas están en el campo moral. Y por esta vía indirecta conducen a la redención económica. Por esto precisamente se las teme tanto. «El trabajo es un freno», decía Guizot, y el trabajo demasiado prolongado postra, deprime, embutece. Es el mejor de los guardias civiles.

Con las ocho horas gana la «higiene». Los congresos de higienistas las reclaman, en efecto, a grandes rasgos. Los adversarios, insinúan que el obrero, menos ocupado, frecuentará la taberna. Pero en Melbourne, quienes protestaron con más ahínco contra ley fueron los taberneros, y es natural. El organismo no exhausto no tiene necesidad de tomar en el alcohol, abusivamente, la restauración necesaria.

Con las ocho horas resurge la «familia» que el capitalismo ha destruido. Con las ocho horas se instaura la verdadera «democracia», porque proporciona al pueblo tiempo para instruirse y para ocuparse de las cuestiones públicas. Sin ese tiempo, la democracia es un nombre vano. De donde se deduce que el primer deber por parte de los demócratas sinceros será el de conseguir, con una activa e incansable propaganda, esta reforma primordialísima.

Hay quien pretende que confinar el postulado de las ocho horas al final de un programa es un obstáculo para el principio de la libertad contractual. ¿De qué libertad se habla? ¿Qué otra libertad tiene hoy el trabajador, fuera de la

de sufrir los pactos que se le ofrecen y la de morir de hambre? Con las ocho horas el proletariado militante da un paso gigantesco.

Por ellas podrá dedicarse seriamente a desarrollar la solidaridad que le es necesaria en su gran batalla. Hoy, demasiado agotado, deserta a menudo de las reuniones en que se discuten sus intereses y se abre su espíritu al concepto de su misión histórica. Con las ocho horas habrá toda una humanidad nueva que se agregará a la humanidad. ¿Qué importa, ante este gran resultado, que alguna industria tísica, sostenida con el aceite de hígado de bacalao de las concesiones gubernativas o de las aduanas, tenga que sucumbir?

He aquí, pues, el significado socialista de las ocho horas.

En este camino tenemos todavía que conquistarlo casi todo. Hay, sobre todo, que conquistar el derecho de las mayorías en las asociaciones. Todo régimen democrático se basa en el prevalimiento de las mayorías. Pero en las huelgas la traición de unos pocos compromete el esfuerzo de un gran número. ¿Y ved las contradicciones de la moral burguesa! Esta, que pone a la execración a los traidores a la patria, halaga y lisonjea a nuestro compañero cobarde, que reniega de nosotros y se vende al enemigo en nuestra tremenda batalla.

Unid, pues, las fuerzas con una sola cabeza y un solo corazón: apretaos bajo la bandera en que habéis escrito la jornada de ocho horas; permaneced firmes junto a ella hasta el fin; combatid por vosotros, por vuestras mujeres, por vuestros hijos, por el porvenir de vuestra clase.

El poder os amenaza y os intima, diciéndoos: ¡doblegaos, extenuaos, servid, morid!...

Vuestro pródigo instinto de clase y el Socialismo os gritan: ¡levantaos, defendeos, luchad, surgid, vivid!...

Felipe Turati

SÍMBOLOS

El Chulo (1)

¿Quién no conoce este tipo?

El sombrero de ala prolongada tirado a un lado de la cara casi tapándole la oreja.

Los pantalones de *talle alto*, anchos hasta ser molestos y doblados junto a la bota de larga punta. Un rameado pañuelo de seda enrollado al cuello, y la gruesa cadena del reloj extendida sobre el pecho.

Esa creó ha de ser la caricatura del *chulo*; ¿para qué más detalles?

Su andar vacilante al contonearse; su desmesurada agitación de brazos y sus grotescas evoluciones con todo el cuerpo, son rasgos que le caracterizan en la calle.

Tez amarillenta; pómulos salientes y débil complexión; hé aquí en términos lacónicos descritos los detalles fisiológicos que nos dan a conocer el desgraciado personaje que pasa la vida entre la copa del alcohol y el cariño obligado de otras desventuradas.

El *Chulo* carece de personalidad social; quizá pueda decirse que en absoluto no es un hombre con toda la propiedad significativa de la palabra.

(1) Del libro en preparación «Páginas para Jóvenes».

Se distrae contemplándose hasta con miradas llenas de voluptuosidad. Se obs- tinada en cubrir su falta de musculatura con un exceso de ropa, y ama las me- lanas que cubren en la cabeza las huellas de las enfermedades y las heridas.

Carece de sensibilidad y desconoce la belleza arrobadora del amor.

Es de instinto malvado y se convierte en extravagante misántropo, fuera del círculo limitado en que gravita.

Es capaz de herir o matar por unos céntimos y pierde en una carta con aparente sangre fría los ahorros robados a la ramera.

Mira sin inmutarse la deshonra de la familia y considera cuestión de honor, el impedir que a su presencia se galatee a la prostituta que le presta las hipócritas caricias.:

¿Y qué más?

El *Chulo* es el producto de un medio social en que se justifican y sustentan todas las degradaciones, y su silueta repul- siva permanecerá impregnando de fétidas emanaciones el ambiente hasta poder llevar a término de realidad las prescrip- ciones higiénicas de los hombres pu- ros.

A veces se formulan lamentaciones egoistas por quienes se ven arrastrados a las corrientes del vicio, acogidas con sig- nos de indiferencia o de aprobación.

Pero eso no es lo bastante. Si algunos quieren sustraerse a los efectos de esas corrientes deben proceder a una solu- ción benéfica para todos.

Con ilimitado altruismo todos debe- mos contribuir al salvamento de los que pueden fracasar en la titánica lucha con- tra la imposición seductora del vicio, in- troduciendo sana doctrina que oriente por derroteros elevados los cerebros ju- veniles.

El *Chulo* es un sér despreciable y com- pletamente inútil en la sociedad; en él no existe otra cosa que la *fuerza material*, a su grosera condición no deben llegar los hombres que se hallen convencidos de las inmarcesibles bellezas que encie- rra la supremacía orgánica del alma y el corazón.

G. Morón

A los zapateros

Ahora y quizá no tanto tiempo como ha- beis estado, sufrireis una mejora en vues- tra industria porque hubeis de tener en cuenta, que una vez solucionada esta mal- dita guerra, por mayoría de hombres maldécida, que no sólo sirve para matar hombres, sino también para asesinar in- dustrias, la vuestra es una que ha sufrido un tremendo golpe y que una vez nor- malizada la crisis por la cual está pasan- do, habeis de tener en cuenta que vendrá mucho trabajo y para poder obtener el fruto apetecido, tiene que ser encontrán- doos en compacto grupo, unidos en vuestra Sociedad de resistencia.

No siendo así sufrireis graves conse- cuencias.

Matias Más

Trabajadores: leed y difundid EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahínco por la difusión de la prensa obrera.

EN MARRATXI

PROPAGANDA

PRO-COOPERATIVA

Varios compañeros pasaron el domingo último al pueblo de Marratxi para hacer propaganda por la Cooperativa.

Son las 6 y media de la tarde. El lo- cal está lleno de personas. Nos anima porque vemos caras nuevas, pero más al ver que la mayoría de asistentes son mu- jeres. Muy bien, entusiastas payesas. Sé- guid por este camino; no os quedéis en vuestra casa, sino que debéis acudir al sitio que os corresponde. Vuestro sitio es el destinado a tratar cuestiones de in- cumbencia de todos; vuestro puesto es donde se discuten los asuntos en los cua- les intervenís. Haciéndolo así, llegaréis a ocupar el sitio que os corresponde.

Empieza el acto. Preside el compañero Bernardo Cañellas, que concede la pala- bra al compañero Rotger. Empieza por mencionar al compañero de la Coopera- tiva, demostrandolos con datos y números. Encarece a que ingresen en la Cooperativa por ser en beneficio de todos.

A continuación habla el compañero Riera que hace resaltar el beneficio que con la Cooperación se obtiene. Hace comparaciones entre las cooperativas obreras y las tiendas de comestibles, en que éstas sólo sirven para lucrar a un in- dividuo determinado y aquellas a los mismos trabajadores Suplica la unión de todos para desarrollar más la propa- ganda.

Luego habla el compañero Juan Co- lom recordando las palabras de nuestro maestro, del inmortal Marx: «La obra de los trabajadores ha de ser obra de los tra- bajadores mismos». Con estas palabras, hace casi un discurso.

Dice que la unión de todos es el me- jor sistema para hacer obra trabaja- dora.

Habla luego el compañero Rosselló y aboga para que no se tenga en olvido la Cooperativa, puesto que es el mejor me- dio para que los mismos obreros salgan beneficiados.

Hace el resumen el compañero Rotger el cual dice que hay que apartarse del vicio e ingresar en la Cooperativa.

Luego el elemento joven, dió princi- pio a la representación de una obra tea- tral que sirvió para que los asistentes prorrumpieran en sonoras carcajadas.

Denuncias locales

Nos encontramos en el trance de volver a insistir sobre la denuncia que hemos hecho en dos números de este semanario, referente a las casas 50 y 52 de la calle de Can Perantoni, barriada del Molinar, por no haberse hecho eco nuestro ALCALDE, siendo una de las denuncias de mayor importancia.

Con su silencio consistente a que ten- gamos que pensar si los obreros del Molinar no tenemos derecho a la vida como los demás o si se nos quiere de- jar morir abrasados de una enfermedad producida por el abandono de nuestras primeras autoridades.

Y para mayor claridad volveremos a publicar detalladamente la denuncia que nos duplican insertemos.

En dirección de las mismas casas que

más arriba publicamos hay un escusado de hoyo que está a una distancia de 304 palmos de la fuente, de la cual los in- quilinos se abastecen estando en un estado bastante deplorable y filtrando de este modo en la fuente.

Desearíamos que el SR. ALCALDE se diera cuenta lo más pronto posible y si necesita más antecedentes, esta redac- ción le informará más extensamente.

* * *

Desde Santa Catalina se nos pide también llamemos la atención a los re- presentantes de aquel distrito para que se den un poco de interés sobre el esta- do de las calles, principalmente la de San Magín, que se encuentra en estado intransitable, teniendo que dar un gran rodeo por otras calles, por ser del todo punto imposible transitar por dicha ca- lle; es la calle de más tránsito, pues to- dos los que van camino del Terreno han de contemplar el abandono en que se nos tiene.

* * *

La calle de Mateo Enrique Lladó, se encuentra en el mismo estado de casi todas las de Palma, lo que lo manifes- tamos de esta manera por suponer que no importa aclararlo más, puesto que es una de las calles casi de más trán- sito, y que el Alcalde debe de estar ente- rado. Lo que desearíamos se dieran cuenta y al menos los vecinos no ten- drían que esforzarse diariamente cen- surando la conducta de sus *concejali- tos*.

* * *

Sería muy conveniente Sr. Barón de Pinopar, ya que lo que vamos a pedir es una cosa de muy poca cuantía, se tomara la molestia de exigir lo siguien- te: que en las casas comprendidas des- de Cas-Tort hasta Can Perantoni no hay casi ninguna, que tenga su número de orden que le corresponde causando molestia, principalmente a los carteros que, muchas veces les es imposible en- contrar la dirección, y a nosotros por que no podemos dar las señas claras si se da el caso que tengamos alguna denuncia que hacer.

* * *

Han sido atendidas varias de las que- jas del número anterior, lo que felicita- mos al Sr. Alcalde por las medidas em- prendidas, deseando se ocupe de nues- tra difícil tarea de tener que servir de inspectores de la higiene, pagando por este concepto nuestro Ayuntamiento, cantidades bastante crecidas sin dar los resultados que debieran de dar y ex- citando al representante de Palma que haga cumplir la ley ya que se trata de un problema que daña directamente a la clase trabajadora, siendo la que tiene la obligación de habitar habitaciones sin ventilación, ni las comodidades que la salud requiere.

ALEX

Campaña anti-militarista

EN MANACOR

En este pueblo, el día 6 tuvo lugar el mitin anti-militarista organizado por

la Juventud Socialista. Lo presidió el compañero Sebastián Artigues explicando el objeto de la reunión.

Usaron de la palabra los compañeros Felio Juan y Antonio Llull, de la Juventud y Andrés Frau y Mateo Soler por la Agrupación.

El público que era muy numeroso aplaudió a todos los oradores y por aclamación fueron aprobadas las conclusiones que habían de elevarse al Gobierno.

En el continente también se han celebrado buen número de mítins encaminados al mismo fin.

JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES

El jueves diez del actual, bajo la presidencia del Alcalde Sr. Barón de Pino-par, con asistencia de los Sres. vocales D. Gabriel Bosch, D. Gabriel Oliver, D. Jaime Simonet y D. Benito Colombás, se reunió en la Casa Consistorial dicha Junta.

Se procedió primeramente a dar lectura del acta de la sesión anterior, la que fué aprobada por unanimidad.

Acto seguido se dió cuenta de varias denuncias hechas contra varios industriales por infracción a la ley del Descanso Dominical, acordándose multar a varios de los denunciados.

Se aprobó un informe de la Comisión Inspectorá referente a varias denuncias formuladas por la guardia municipal contra varios dueños de establecimientos de esta capital.

En uso de la palabra uno de los señores Vocales obreros suplicó a la Presidencia que llamara la atención a los señores vocales patronos para que se sirvan asistir a las reuniones que cuando el caso lo requiere celebra la Comisión Inspectorá.

Se acordó contestar de oficio a una comunicación laudatoria de «La Prosperidad», sociedad de oficiales barberos para las gestiones que viene realizando di-

cha Junta encaminadas a que no se infrinja la ley del Descanso.

A propuesta de varias quejas formuladas por el vocal obrero Sr. Simonet, se acordó la adopción de medidas encaminadas a evitar que en las barberías de los suburbios de esta capital, se venga infringiendo la antedicha ley.

La Presidencia manifestó que de su parte haría todo lo que estuviera a su alcance ordenando a la Guardia Municipal evitara dichas infracciones.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

“El Ayuntamiento es una casa de.....”

¿De qué, Sr. Pou, de pu..... o de ma.....? Si los concejales fuesen mugeres guapas obtaríamos por el pu....., pero como nuestros ediles tienen pelo por la cara, hemos de suponer que son machos y, por consiguiente, el Ayuntamiento ha de ser una casa de ma..... Y por cierto que como todas las casas de índole semejante cuenta con su correspondiente guapo, el cual se tira a los concejales.... pa tras cada vez que enfla su espólón.

Hay quién dice que el gallito ese va a ser más valiente y más chulo que el Gallito Chico. Y eso que dicen que procede de un convento de frailes.

¿Será por lo que tiene de torero y de fraile que los concejales y una parte de público lo idolatran y lo embadurnan con tanta purpurina?

Porque lo que es por lo de la Escuela Graduada, más que aplausos le corresponderían pitos y patatazos.

Cuidado que se necesita estar muy familiarizado con la basura para levantar tanto estiercol.

Y lo peor es que a esto hay quién le llama perfume de rosas.

Por exceso de original dejamos de insertar en este número, varios originales entre ellos, uno de los pescadores.

En el número próximo les daremos cabida en estas columnas.

ADHESIÓN

a nuestra campaña contra el juego

Del Centro de Sociedades Obreras hemos recibido el siguiente comunicado de adhesión a la campaña que sostenemos contra el juego de los prohibidos, adhesión que nos satisface y nos alienta en el camino emprendido y que demuestra que EL OBRERO BALEAR, interpreta fielmente el pensar y sentir de la clase obrera organizada.

Hé ahí el comunicado:

«Compañero director de EL OBRERO BALEAR: Vista la campaña que con tanta valentía ha emprendido el semanario que V. dirige contra el juego de los prohibidos, que con tan escandalosa pujanza ha renacido en esta capital, al parecer con beneplácito de la prensa diaria y autoridades, el Centro de Sociedades Obreras en junta celebrada el día 15 del corriente acordó por unanimidad adherirse a dicha campaña moralizadora.»

Palma 16 Febrero 1916.—El Presidente, Tomás Rosselló.

Accion Sindical

Los tahoneros

Estos obreros, hace poco reorganizaron su sociedad, para que en ella se pudieran cobijar todos los obreros de dicho ramo, no reparando en todos los obstáculos que hay que vencer para alcanzar los fines propuestos.

A dicho fin están organizando un acto de propaganda societaria la cual ya publicaremos su fecha.

Los pescadores

A pesar de estar valorada la cabeza de los que escriben estas líneas en quinientas pesetas por los patronos de dicho ramo, nosotros diremos a estos señores que desconocen por completo a sus enemigos, porque si los conocieran estaría por demás echar bravatas del modo que lo hacen estos señores incapaces de enseñar la frente.

Nosotros modestos obreros como los pescadores, siempre estaremos en pró de la justicia y la verdad, y siendo la causa de estos obreros la mismísima nuestra, creo que es por demás decir que seguiremos como hasta aquí lo hemos hecho: defendiendo siempre al proletariado.

Los zapateros

En reunión celebrada el día 15 de los corrientes, acordó convocar el gremio para exponerle la crítica situación del ramo, con la subida de los enseres vulgarmente llamados (bestretes) y en todo caso hacer una petición a los patronos, equivalente a los gastos que ocasionan los susodichos enseres.

Dicha reunión se celebrará el próximo lunes a las ocho y media de la noche en su local social, Sindicato 124.

Además esta sociedad también nombró los siguientes cargos vacantes en su directiva.

Presidente, Tomás Rosselló.
Vice-Presidente, Jaime Llabrés.
Depositario, Roderico Pizá.
Secretario primero, José Moya.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

G.^a Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.